IDEAS Y VALORES

REVISTA DEL DEPARTAMENTO DE FILOSOFIA Y HUMANIDADES DE LA FACULTAD DE CIENCIAS HUMANAS DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL

Nos. 30/31/38

PRIMER TRIMESTRE DE 1968

TESIS SOBRE HEGEL Y LA REVOLUCION

Por Karl Korsch

- I. No puede comprenderse la filosofía hegeliana y su método dialéctico más que en su conexión con la revolución.
- 1º Ella derivó históricamente del movimiento histórico de su época.
- 2º Cumplió la tarea de traducir en el pensamiento el movimiento revolucionario de su tiempo.
- 3º El pensamiento dialéctico es revolucionario también en cuanto a la forma:
- a) Separación de los datos inmediatos, ruptura radical con lo que existe, inversión, nuevo comienzo;
 - b) Principio de la oposición y de la negación;
- c) Principio del cambio y del desarrollo incesantes del salto cualitativo.
- 4º En competencia con el desarrollo ulterior de la sociedad burguesa, una vez cumplida la tarea revolucionaria, el método dialectivo revolucionario desaparece inevitablemente en la filosofía y la ciencia burguesas.
- II. No se puede criticar la filosofía hegeliana y su método dialéctico sin concebirla en relación con el carácter histórico concreto del movimiento revolucionario de su época.
- 1º Es una filosofía, no de la revolución en general, sino de la revolución burguesa de los siglos XVII y XVIII.

- 2º Incluso como filosofía de la revolución burguesa, no expresa todo el proceso de esta revolución, sino solamente su última conclusión. En este sentido, es una filosofía, no de la revolución, sino de la restauración.
- 3º Esta doble determinación histórica aparece en la forma de una doble limitación del carácter revolucionario de la dialéctica hegeliana:
- a) A pesar de la disolución dialéctica de todos los elementos fijados, la dialéctica hegeliana desemboca en una nueva congelación; congelación del método dialéctico mismo y con él, de todo el contenido dogmático del sistema filosófico sobre él edificado por Hegel.
- b) La "punta" revolucionaria contenida en el primer impulso del método dialéctico es llevada por Hegel, en la síntesis, artificialmente al "círculo", al restablecimiento de concepto de la realidad inmediata y a la reconciliación de lo que existe.
- III. Marx y Engels primero, y Lenin después de ellos, "salvaron" la dialéctica consciente al transferirla de la filosofía idealista alemana a la concepción materialista de la literatura y de la historia, de la teoría revolucionaria burguesa a la teoría revolucionaria proletaria. Esta "salvación por transferencia" ("Hinüberrettung") solo tiene —histórica y teóricamente— el carácter de una transición. Lo que Hegel creó es una teoría de la revolución proletaria, no de acuerdo con la manera como se desarrolló sobre su propia base, sino al contrario tal como acababa de salir de la revolución burguesa, esto es, una teoría desde todo punto de vista impresa, en cuanto a su contenido y a su método, por las marcas del jacobinismo, de la teoría revolucionaria burguesa.